

Zeitschrift: Domaine public
Herausgeber: Domaine public
Band: 23 (1986)
Heft: 827

Artikel: La fête des cavernes
Autor: Linder, Wolf
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-1022956>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 03.12.2024

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

J. A. 1000 Lausanne 1

Hebdomadaire romand
N° 827 17 juillet 1986

Rédacteur responsable:
Jean-Daniel Delley

Rédacteur:
Marc-André Miserez

Ont collaboré à ce numéro:
Eric Baier
Jean-Pierre Bossy
François Brutsch
Yvette Jaggi
Wolf Linder
Charles-F. Pochon

Points de vue:
Jeanlouis Cornuz
Christine Mironesco

L'invité de DP:
Peter Tschopp

Abonnement
pour une année: 60 francs,
jusqu'à fin 1986: 30 francs
Vingt-troisième année

Administration, rédaction:
1002 Lausanne, case 2612
1003 Lausanne, Saint-Pierre 1
Tél. 021 / 22 69 10
CCP 10-155 27

Imprimerie des Arts et Métiers SA

827

Domaine public

La fête des cavernes

En cette période estivale où l'actualité sommeille, les grandes festivités sont à l'ordre du jour: Genève la calviniste célèbre la Réformation, Zurich fête ses deux mille ans d'existence après avoir honoré la mémoire de Zwingli alors que Carouge n'en est qu'à son 200^e anniversaire. Sempach 1386 — quel écolier helvétique peut avoir oublié cette date? — c'était il y a 600 ans. La Fête des costumes à Genève a mobilisé 100 000 spectateurs. Les journées militaires de Neuchâtel ont attiré nettement plus de monde que prévu, de quoi satisfaire pleinement M. le Conseiller fédéral Delamuraz. Même la rénovation de la Statue de la Liberté a fait les gros titres de notre presse, à tel point qu'on aurait pu croire Miss Liberty plantée sur la Place fédérale. J'aime bien les fêtes, même celles qui célèbrent le passé (et même en sachant qu'une torche rénovée ne signifie pas forcément une liberté de plus). Il convient en effet de soigner l'idée que l'Histoire n'est pas seulement une collection de dates de batailles — gagnées ou perdues — mais l'expression de la mémoire vivante du passé, qui se crée et nous accompagne dans le présent.

Le succès de ces fêtes commémoratives est significatif de notre soif d'un passé jugé glorieux, idyllique et rédempteur. Quand en revanche il s'agit de célébrer l'avenir... l'enthousiasme des organisateurs et du public retombe nettement. Comparées à l'audience de la Fête des costumes, les 1500 personnes curieuses d'assister au premier Grand Prix de Formule «S» (solaire) à Meyrin ne sont guère le signe d'une passion populaire pour le futur. Quant à l'exposition CH 91, il semble que les projets actuels tendent à tuer dans l'œuf toute velléité d'expérimentation sociale. L'Expo 1964 à Lausanne nous en aurait-elle dit davantage sur la Suisse de l'an 2000?

Le mécanisme est connu: face à l'angoisse que suscitent les problèmes du présent, on cherche tout naturellement le défoulement dans le passé.

Mais si, au-delà du défoulement, les fêtes sont une incontournable nécessité, la passion du passé devient inquiétante. La popularité de l'«armée spectacle» (quelle leçon d'histoire en tirer?) est un trompe-l'œil destiné à cacher le fait que la jeunesse qui défile est de plus en plus indifférente, sinon hostile, à ses obligations militaires. L'éblouissant feu d'artifice ne devrait pas aveugler les Zurichois au point de prolonger la nuit de l'urbanisme dont leur ville souffre aujourd'hui.

Fêter l'arrivée de notre propre avenir demanderait un courage dont nous ne sommes peut-être plus capables. Il est certes moins aisé d'imaginer la célébration de l'utopie d'une Suisse sans nucléaire que la fête des cavernes qui aura lieu dans cent ans. Mais la seconde implique la première. Voyez l'exemple de Lausanne: si cette ville veut vraiment utiliser le prétexte des Jeux olympiques pour concrétiser une chance de développement, elle aura besoin, en plus de l'imagination des politiciens, de toutes les énergies et de toute l'imagination de ses habitants.

Des fêtes qui célèbrent l'avenir, est-ce trop demander? Pour rester dans la bonne mesure helvétique, j'ose espérer qu'à l'occasion du 1^{er} Août, il se trouvera un ou deux orateurs pour nous parler de l'avenir, et non du passé.

W. L.

Parution de DP en été

Comme nous l'annoncions dans notre précédent numéro, DP profite de la torpeur estivale pour ralentir quelque peu le rythme de ses parutions. Le numéro 828 sortira donc le 7 août. Dès le 829 (28 août), nous serons à nouveau au rendez-vous toutes les semaines. Bonnes vacances à tous nos lecteurs.